
Milano, 23 marzo 2006 
 
 

Comunicato del Presidente F.S.I. 
 
 
Nella riunione di sabato 18 marzo, il Consiglio Federale ha adottato alcuni provvedimenti di grande 
importanza, primo fra tutti l’approvazione del bilancio consuntivo 2005. Per informazioni 
dettagliate sul bilancio, rimando alla Relazione Tecnico Morale Finanziaria 2005 del Presidente. In 
questa sede mi preme però sottolineare un dato: il contributo erogato dal C.O.N.I., a fronte dei 
progetti presentati e portati a termine da questa gestione, è quasi raddoppiato passando da 
€66.527,00 nel 2004 a €123.670,00 nel 2005. Va anche notato che il contributo 2004 era già 
notevolmente aumentato rispetto all’anno precedente per la presenza del Commissario Straordinario 
del C.O.N.I. Questo dato, estremamente significativo, testimonia del grande lavoro svolto in questi 
mesi dal Consiglio Federale e conferma ulteriormente l’ottimo stato dei rapporti tra la Federazione 
Scacchistica Italiana e il Comitato Olimpico Nazionale. 
 
Desidero affrontare subito un argomento che potrebbe dare luogo a spiacevoli equivoci. Il Consiglio 
Federale ha deliberato la nomina di un Commissario ad acta per il Lazio e di uno per la Sardegna in 
quanto, in entrambi i casi, l’Assemblea Regionale Ordinaria non si è svolta entro il 15 marzo, come 
previsto dall’articolo 31 dello Statuto. So bene che il termine “commissariamento” evoca ricordi 
poco piacevoli. Per questo, desidero spiegare chiaramente i termini della questione, soprattutto a 
beneficio dei tesserati di questi due Comitati. L’articolo 141 del Regolamento Organico Federale 
dice che “qualora il termine ultimo per la convocazione [dell’Assemblea Ordinaria] venga a scadere 
senza che si sia provveduto al riguardo, il Consiglio Federale, valutate le responsabilità dei Consigli 
Regionali e Provinciali inadempienti” ha l’obbligo di nominare un Commissario Straordinario 
oppure un Commissario ad acta. In sostanza, il compito del Consiglio Federale è quello di valutare 
la situazione del comitato inadempiente sulla base delle informazioni in suo possesso. In caso di 
“gravi irregolarità di gestione” e “accertate gravi carenze di funzionamento”, come recita l’articolo 
75 del R.O.F., il Consiglio Federale scioglie il Comitato Regionale e nomina un Commissario 
straordinario con il compito di ripristinare la funzionalità dell’organo disciolto e preparare una 
nuova Assemblea Elettiva. Il Commissario straordinario sostituisce di fatto il Comitato Regionale, 
assumendone i pieni poteri. Se invece la situazione di inadempienza del Comitato Regionale non è 
tale da configurare le condizioni previste dall’articolo 75 del R.O.F., il Consiglio Federale nomina 
un Commissario ad acta con l’esclusivo compito di sanare la situazione di irregolarità. Il Comitato 
Regionale non viene pertanto sciolto ma resta in carica per ogni altro adempimento, mentre 
l’incarico del Commissario ad acta viene a cessare una volta adottati gli atti obbligatori previsti 
dallo Statuto o dai regolamenti. Nel caso del Lazio e della Sardegna, il Consiglio Federale non ha 
ritenuto, allo stato dei fatti e in base alla documentazione in suo possesso, che esistessero i 
presupposti per la nomina di un Commissario straordinario. Di conseguenza, entrambi i Comitati 
Regionali restano in carica e i Commissari ad acta, rispettivamente Giuseppe Scoleri Cardelli e 
Marcello Perrone, avranno l’esclusivo compito di assicurare il regolare svolgimento dell’Assemblea 
Ordinaria nelle forme previste dallo Statuto. Il Consiglio Federale ha inoltre deliberato di 
trasmettere al Procuratore Federale, come da nota pervenuta, tutti gli atti relativi al mancato 
svolgimento dell’Assemblea Ordinaria del Lazio, oltre a due memoriali inviati dal Comitato 
Regionale Lazio su esplicita richiesta della F.S.I. Spero con questo di avere illustrato in modo 
esauriente i termini della questione.  
 
Esaurito questo lungo capitolo, passo all’esame delle principali delibere. 
 



Il Consiglio Federale ha approvato la prima tranche del contributo ai Comitati Regionali, per un 
totale di 25.190,48 euro. Il contributo è calcolato sulla base del nuovo sistema di finanziamento 
previsto dal Regolamento Amministrativo Federale, in vigore dal 1° gennaio, che permette agli 
organi regionali di percepire ogni anno il 19% su tutto ciò che essi producono con la loro attività. 
 
Abbiamo poi approvato il preventivo per la finale del Campionato Italiano Assoluto, che anche 
quest’anno si terrà a Cremona con turni di gioco dal 22 novembre al 3 dicembre. La scelta di 
Cremona, per il secondo anno consecutivo, si spiega con l’esigenza di garantire un’accurata 
supervisione su tutti gli aspetti organizzativi e logistici. Il nuovo C.I.A. è una realtà ancora giovane 
e, in quanto Presidente della F.S.I., desidero occuparmi personalmente delle prime due edizioni, in 
modo da portare a termine la fase di “rodaggio” e fissare definitivamente gli standard per le 
prossime finali. Tuttavia, ho invitato il Consiglio Federale ad attivarsi in vista della finale 2007, in 
modo da accogliere il simpatico invito di Pierluigi Piscopo a organizzare un Campionato Italiano 
Assoluto e “Assolato”. Per quanto riguarda la finale 2006, il progetto ricalca la finale dello scorso 
anno. Le sole differenze sono la presenza di un secondo arbitro e soprattutto un aumento del 
montepremi che sarà di 11.800 euro. I primi tre classificati potranno inoltre partecipare a un torneo 
europeo a scelta entro la fine del 2007, con rimborso di viaggio, vitto, alloggio e iscrizione. 
 
Come già l’anno scorso, anche quest’anno la F.S.I. organizzerà la Giornata Nazionale degli Scacchi 
in concomitanza con la Giornata Nazionale dello Sport, un’iniziativa molto apprezzata dal C.O.N.I  
e che ha riscosso un grande successo. Verranno indetti due concorsi, uno per le scuole in 
collaborazione con il M.I.U.R. e uno aperto a tutti. Il primo prevede una composizione figurativa a  
tema scacchistico; il secondo un logo sul tema “Scuola di scacchi” e la creazione di un pieghevole a 
tre ante, ovviamente sempre a tema scacchistico. I lavori dovranno essere inviati alla Segreteria 
Federale dove verranno esaminati da una giuria appositamente nominata.  
 
Veniamo ora ai regolamenti. Abbiamo approvato il Regolamento Organico Federale, il 
Regolamento Istruttori e Scuola e il Regolamento Giustizia e Disciplina, già tutti in attesa della 
definitiva approvazione da parte del C.O.N.I. All’appello manca ormai solo il Regolamento della 
Commissione Federale Atleti e quello del C.I.S., dopodiché il lavoro davvero straordinario svolto 
dalle commissioni preposte alla modifica dei regolamenti e dal loro coordinatore potrà dirsi 
definitivamente terminato.  
 
Per quanto riguarda le Olimpiadi, il Consiglio Federale ha deciso di tenere la presentazione ufficiale 
delle squadre olimpiche durante la finale della serie Master del C.I.S., a Porto San Giorgio. Si è poi 
deliberato una serie di incentivi basati sui risultati individuali e di squadra. Nel valutare i premi per i 
risultati di squadra siamo stati un po’ più “esigenti” con le squadre femminili, in parte perché le 
squadre partecipanti sono meno numerose, molto perché la squadra A femminile, vista la presenza 
di Elena Sedina e Olga Zimina, partirà certamente con un numero di tabellone più basso rispetto 
alle altre nostre squadre e potrebbe quindi aspirare a un risultato di prestigio. Il Consiglio Federale 
ha anche deciso di invitare alle Olimpiadi alcuni importanti dirigenti del C.O.N.I. e delle D.S.A., 
oltre al medico federale e ad alcuni esponenti della Commissione medico-sportiva.  
 
Alla riunione ha partecipato il Segretario del Comitato Organizzatore Olimpico, Michele Cordara, il 
quale ha illustrato, su una piantina dettagliata dell’Oval Lingotto, la struttura logistica della sede di 
gioco. Accogliendo una richiesta del Comitato Organizzatore Olimpico, la F.S.I. ha inoltre accettato 
di contribuire, nella misura del 50%, alle spese per i controlli antidoping e di utilizzare la sua 
convenzione con la Federazione Medico Sportiva Italiana. La F.S.I. ha deciso pure di intervenire a 
favore degli arbitri italiani e del Comitato Organizzatore delle Olimpiadi degli Scacchi di Torino 
deliberando un contributo per le diarie dei nostri arbitri. L’investimento totale di questi due 
provvedimenti è di euro 11.000 (6.000 + 5.000). Le Olimpiadi sono un evento unico e di 



fondamentale importanza per l’Italia. Ritengo pertanto che sia indispensabile da parte della F.S.I. 
offrire la massima collaborazione e aiuto per garantire la migliore riuscita della manifestazione. 
Sempre in quest’ottica, il Comitato Organizzatore e la F.S.I. hanno raggiunto un accordo in 
relazione alla terza squadra maschile, la cui presenza è motivata, più che da criteri prettamente 
tecnici, dall’esigenza di valorizzare al massimo la ricaduta mediatica dell’evento a livello locale, 
fermo restando che della squadra faranno parte le nostre giovani speranze Pierluigi Piscopo e 
Roberto Mogranzini.  
 
Sempre in tema di giovani speranze, il Consiglio Federale ha deliberato di assegnare una medaglia 
d’oro a Daniele Vocaturo, il più giovane italiano di sempre ad avere raggiunto il titolo di Maestro 
Internazionale, e una medaglia d’argento al suo allenatore, il Grande Maestro Lexy Ortega. Una 
medaglia d’oro è stata assegnata anche al prof. Pietro Rossi, lo scacchista italiano che ha conseguito 
il maggior numero di riconoscimenti nei concorsi internazionali di studistica. 
 
Il Consiglio Federale ha quindi esaminato il programma del Corso Nazionale per Dirigenti Sportivi, 
in collaborazione con il C.O.N.I., che si terrà a Ostia dal 30 marzo al 2 aprile e al quale 
parteciperanno due persone per ogni regione, con costi a carico della F.S.I. Il corso, che avrà tra i 
docenti alcuni alti dirigenti del C.ON.I., si inserisce in un progetto di ampio respiro, un vero e 
proprio Piano di formazione di cui il corso di Ostia è solo uno degli appuntamenti previsti. Oltre ad 
approfondire le normative fiscali, il corso verterà su temi quali la dimensione strategica e sociale 
dell’associazionismo sportivo, marketing e raccolta di fondi per le associazioni sportive, 
comunicazione e gestione dell’immagine nelle associazioni sportive, finanziamento, fisco, 
contabilità e controllo di gestione nelle associazioni sportive, C.O.N.I. e territorio, Statuto e 
regolamenti della F.S.I.  
 
Per finire, tra le altre delibere adottate, ricordo l’acquisto di 250 copie del libro “Il massimo 
rendimento degli scacchi”, che approfondisce gli aspetti medico-scientifici legati al nostro gioco, 
copie del quale verranno distribuite ai Comitati Regionali e, se disponibili in tempo utile, alle 
Federazioni che parteciperanno alle Olimpiadi di Torino; l’invito, a spese della F.S.I., di 9 ragazzi e 
6 ragazze ai Campionati Under 20 e al Campionato Femminile 2006; l’assegnazione dei Campionati 
Under 16 2007 a Palermo; e l’invio da parte del sig. Giovanni Corbia, organizzatore dei G.S.S. 
2005, di una lettera formale di scuse, predisposta dallo Studio Legale della FSI, che verrà inviata 
alle riviste di settore e alle scuole. 
 
 
Gianpietro Pagnoncelli 
Presidente F.S.I. 


